



INFORME ANUAL

Asociación AMA



2,019



Durante el año 2019, la Asociación AMA, continuó impulsando acciones encaminadas a dar respuesta a los altos índices de embarazos, violencia sexual, matrimonios y uniones infantiles, tempranas y forzadas en niñas y adolescentes en Guatemala, principalmente en el departamento de Petén, resultado de ello **logramos** que:

- ✚ Se ratificara el Convenio de cooperación interinstitucional entre la Dirección Departamental de Educación de Petén (DIDEDUC) y la Asociación AMA, para el fortalecimiento de las habilidades para la vida y liderazgo de las niñas y adolescentes peteneras y la mejora de procesos de incidencia política enfocados a la articulación de esfuerzos entre el Ministerio de Educación y Ministerio de Salud para dar respuesta al alto índice de embarazos y violencia en niñas y adolescentes peteneras con acompañamiento multisectorial.
- ✚ Se ratificó un Convenio de cooperación la Radio Shekina 102.9 FM, la cual tiene un enfoque basado en la religión Cristiana Evangélica y por medio de la cual se difundió el programa de radio bilingüe Español-Q'eqchí "El ABC de la Sexualidad".
- ✚ 90 adolescentes líderes voluntarios de AMA de comunidades maya Q'eqchí y Ladinas de los municipios de San Luis, Poptún, Dolores, El Chal y Santa Ana, Petén, fortalecieron sus habilidades para la vida y el liderazgo, lo que les permite hacer frente de una mejor manera a los retos de la vida diaria, tomar decisiones asertivas, informadas y responsables cerca de su vida y sexualidad, alcanza sus planes de vida, alejarse de prácticas dañinas como los son los embarazos tempranos, violencia sexual, matrimonios y uniones infantiles, tempranas y forzadas e infecciones de transmisión sexual incluido el VIH/sida.
- ✚ 142 niñas/adolescentes estudiantes de cuarto, quinto y sexto primaria en las escuelas de los barrios Las Joyas y Las Plantas, Poptún, Petén, fortalecieron sus habilidades para la vida y el liderazgo a través de sesiones interactivas del programa de Mejoramiento Profesional y Fortalecimiento Personal (PACE por sus siglas en inglés) y sesiones de fútbol a través del programa Jugar hacia Delante (PIF por sus siglas en inglés).



- ✚ 49 adolescentes comprendidos entre los 13 a los 15 años de edad, que integran los gobiernos escolares en 7 institutos de educación básica de comunidades y zonas urbano marginales de los municipios de San Luis, Poptún, Dolores, El Chal y Santa Ana, del Sur de Petén, participaron en el “Diplomado juvenil sobre prevención de los embarazos y violencia sexual en niñas y adolescentes”; así mismo replicaron la información con otros jóvenes en los institutos a los que pertenecen.

- ✚ 11 Reuniones de 8 Redes Municipales de Protección a la Niñez y Adolescencia de Petén, las cuales corresponden a los municipios de San Luis, Poptún, Dolores, El Chal, Santa Ana, San Benito, San Francisco y Sayaxché, Petén, con el objeto de fortalecer los marcos de coordinación multisectorial locales y dar seguimiento al Plan Municipal Anual 2019 de dichas redes en respuesta a las distintas problemáticas que viven las niñas y adolescentes peteneras.

- ✚ 1 Seminario sobre Educación Integral en Sexualidad y Prevención de la Violencia Sexual en niñas y adolescentes del departamento de Petén, Guatemala, con el objeto de fortalecer las capacidades de las y los funcionarios de la Mesa Técnica “Prevenir con Educación” Departamental de Petén.

- ✚ 3 Campamentos de formación interactiva de las y los Coordinadores y Asistentes de las Redes y Oficinas Municipales de Protección a la Niñez y Adolescencia -OMPNA- del departamento de Petén, lo cuales tuvieron el objeto de fortalecer los conocimientos sobre los Derechos Sexuales y Reproductivos, el liderazgo y la elaboración de una planificación estratégica de las y los funcionarios antes descritos.

- ✚ Se emitieron 30 programas de radio bilingüe Español-Q’eqchí “El ABC de la Sexualidad”, por la Radio U’ Tan Kaj 106.9 FM, la cual es una radio comunitaria basada en la Religión Cristiana Católica. A través de dicho programa las y los jóvenes y padres y madres de familia se orientaron, sensibilizaron y hablaron abiertamente sobre la sexualidad, los Derechos Sexuales y Reproductivos, embarazos tempranos, violencia sexual, matrimonios y uniones infantiles, tempranas y forzadas e infecciones de transmisión sexual incluido el VIH/sida y sobre el acceso a métodos modernos de planificación familiar.



- ✚ Se emitieron 20 programas de radio bilingüe Español-Q'eqchí "El ABC de la Sexualidad", por la Radio Shekina 102.9 FM, la cual es una radio privada basada en la Religión Cristiana Evangélica. A través de dicho programa se continuaron rompiendo paradigmas en la población Protestante del Sur de Petén, ya que a través de este programa se promocionaron los Derechos Sexuales y Reproductivos, la igualdad entre los géneros, sobre el acceso a métodos modernos de planificación familiar y el acceso a la salud sexual y reproductiva de las mujeres niñas y mujeres, lo cual representa una promoción en las erradas conductas y valores de la comunidad en mención, la que históricamente ha desvalorizado a la mujer, manteniéndole en un entorno sumiso y con conocimiento de los derechos especialmente los sexuales y reproductivos.

- ✚ A través de la articulación y seguimiento a la Mesa Técnica "Prevenir con Educación" departamental de Petén, se realizaron 14 Diplomados sobre Educación Integral en Sexualidad –EIS-, lo cual permitió formar a 649 maestras y maestros de 192 escuelas de educación primaria, por lo que 17,432 niñas y adolescentes reciben información científica sobre sexualidad y EIS de forma gradual, oportuna, laica y científica; así mismo se realizaron las siguientes actividades:
 - 210 maestras y maestros de nivel primario fueron capacitados sobre violencia sexual y como identificarla.
 - 8232 niñas, adolescentes y jóvenes fueron capacitados sobre la prevención de la explotación sexual.
 - 210 maestras y maestros de nivel primario fueron capacitados sobre abuso contra la niñez y tolerancia social.
 - 378 maestras y maestros que imparte los grados de cuarto, quinto y sexto primaria fueron capacitados sobre acoso escolar, mitos del acoso escolar y como prevenir e identificar el acoso escolar.
 - 8232 niñas, adolescentes y jóvenes fueron capacitados sobre cómo prevenir el ciberacoso.
 - 8700 niñas, adolescentes y jóvenes fueron capacitados sobre tratando la violencia por medio de valores.
 - 8700 niñas, adolescentes y jóvenes fueron capacitados sobre grooming (inseguridad de menores en la red)



- 85 maestras y maestros de 7 centros educativos de nivel primario y pre primario participaron en el diplomado de 10 encuentros de prevención de violencia.
 - 6570 niñas, 697 maestras y maestros de 86 escuelas de educación primaria de 12 municipios de Petén, fueron capacitados sobre trata de personas.
 - 42,917 niñas y niños, 2931 maestras y maestros de 659 escuelas de educación primaria participaron en el Día de No Violencia, por medio de conversatorios, periódicos, murales, actos cívicos, dramas y marchas, charlas sobre temas relacionados a la no violencia, buena convivencia y la paz.
 - 4 talleres sobre trata de personas y diferentes manifestaciones de violencia, dirigidos a 675 maestras y maestros de cuarto, quinto y sexto primaria.
 - 29,808 niñas, adolescentes y jóvenes participantes en charlas sobre Grooming, Sexting, Sextortion, Cyberbullying, Malware, y Phishing.
 - Ejecución del Programa Miles de Manos: 5 Talleres y 10 encuentros dirigidos a docentes de 7 escuelas primarias, con el tema de Prevención de violencia y Convivencia Pacífica.
 - 50 escuelas y 2,414 adolescentes de los municipios de La Libertad, San Andrés, San José, Flores y Melchor de Mencos, Petén, participantes en charlas sobre pubertad, adolescencia y trata de personas, carácter y valores.
- 📌 A través de la Mesa Técnica “Prevenir con Educación” Distrital del Sur Oriente de Petén, se ha impulsado el Plan Estratégico 2019, lo cual ha permitido dar respuesta multisectorial al alto índice de embarazos y violencia en niñas, adolescentes y jóvenes de esta área del departamento de Petén, a través de las siguientes actividades.
- 5 Diplomados sobre Educación Integral en Sexualidad –EIS-, lo cual permitió formar a 278 maestras y maestros de 83 escuelas de educación primaria, por lo que 3,513 niñas y adolescentes reciben información científica sobre sexualidad y EIS de forma gradual de los municipios de Santa Ana, El Chal, Dolores, Poptún, San Luis, Petén.
 - Socialización de la Carta Acuerdo “Prevenir con Educación” a las y los 203 colaboradores del Área de Salud Sur Oriente de Petén.
 - 265 personas de los diversos Distritos de Salud del Área Sur Oriente de Petén, fortalecidos en materia de Educación Integral en Sexualidad.



- 8 espacios de consejería e información sobre Sexualidad Responsable y Salud Reproductiva dirigida a Adolescentes en los servicios de consulta externa.
 - 8 Espacios Amigables en el Área Sur Oriente. En los cuales se cubre al menos 2 sesiones mensuales, con la participación de 20 adolescentes por sesión.
 - 3,200 adolescentes participantes en los Espacios Amigables, quienes recibieron información oportuna sobre salud sexual y reproductiva.
 - Desde el Componente Adolescentes de la Dirección de Área de Salud Petén Sur Oriente –DASSPSOR-, se ha brindado información integral sobre prevención de Embarazo Precoz e información en temas de Educación Integral en Sexualidad –EIS- y Prevención de la Violencia –PV-. A 373 Adolescentes (201 mujeres y 172 hombres).
 - 34,335 estudiantes desparasitados, suplementados y cubriendo un total de 68 centros educativos públicos / 38 privados.
 - 3 Ferias de la salud en el Área Sur Oriente de Petén.
 - 2,021 adolescentes con primera dosis 744 adolescentes con segunda dosis de vacuna VPH.
- ✚ Por medio de la Mesa Técnica “Prevenir con Educación” Distrital del Sur Occidente de Petén, se ha impulsado el Plan Estratégico 2019, lo cual ha permitido dar respuesta multisectorial al alto índice de embarazos y violencia en niñas, adolescentes y jóvenes de esta área del departamento de Petén, a través de las siguientes actividades.
- 3 Diplomados sobre Educación Integral en Sexualidad –EIS-, lo cual permitió formar a 230 maestras y maestros de 42 escuelas de educación primaria, por lo que 4,985 niñas y adolescentes reciben información científica sobre sexualidad y EIS de forma gradual de los municipios de Sayaxché, La Libertad y Las Cruces, Petén.
 - 16 espacios de consejería e información sobre Sexualidad Responsable y Salud Reproductiva dirigida a Adolescentes en los servicios de consulta externa.
 - 16 Espacios Amigables en el Área Sur Occidente. En los cuales se cubre al menos 2 sesiones mensuales, con la participación de 20 adolescentes por sesión.
 - 6,400 adolescentes participantes en los Espacios Amigables, quienes recibieron información oportuna sobre salud sexual y reproductiva.
 - 5 Ferias de la salud en el Área Sur Occidente de Petén.



- ✚ 10 equipos participantes en el campeonato de fútbol femenino “Toma partido contra la violencia”, con la participación de 100 adolescentes y jóvenes de los municipios de San Luis, Poptún y Dolores, Petén, quienes se encuentran empoderadas sobre la formas de prevención de la violencia contra la mujer e igualdad de género.

Logros que fueron obtenidos a través de la ejecución de las **actividades** siguientes:

- ✚ 4 Campamentos Feministas de Formación Interactiva –CAFFEMI- del programa “Desarrollo Personal y Mejoramiento Profesional (PACE por sus siglas en inglés) en temas centrados en comunicación, diálogo y resolución de conflictos, manejo del tiempo y estrés y salud.
- ✚ 14 Sesiones de formación interactiva de programa PACE-Niñas y de fútbol del programa Jugar hacia Delante, con 142 niñas de las escuelas de educación primaria de los barrios Las Joyas y Las Plantas, Poptún, Petén.
- ✚ 11 Reuniones de Redes Municipales de Protección a la Niñez y Adolescencia de Petén en los municipios de San Luis, Poptún, Dolores, El Chal, Santa Ana, San Benito, San Francisco y Sayaxché (una reunión por municipio).
- ✚ 3 Campamentos de formación interactiva de las y los Coordinadores y Asistentes de las Redes y Oficinas Municipales de Protección a la Niñez y Adolescencia –OMPNA- de los municipios de San Luis, Poptún, Dolores, El Chal, Santa Ana, San Benito, San Francisco y Sayaxché, Petén.
- ✚ 30 emisiones de la cuarta temporada del programa de radio bilingüe Español-Q’eqchí “El ABC de la Sexualidad” transmitido por la Radio U’ Tan Kaj 106.9 FM.
- ✚ 20 emisiones de la tercera temporada del programa de radio bilingüe Español-Q’eqchí “El ABC de la Sexualidad” transmitido por la Radio Shekina 102.9 FM.
- ✚ 4 Reuniones de la Mesa Técnica “Prevenir con Educación” Departamental de Petén.
- ✚ 3 Reuniones de la Mesa Técnica Prevenir con Educación del Sur Oriente de Petén.



- ✚ 3 Reuniones de la Mesa Técnica Prevenir con Educación del Sur Occidente de Petén.
- ✚ 10 Jornadas del Campeonato Fútbol Femenino “Toma partido contra la violencia”.

Acciones que fueron realizadas dentro del marco de los programas y proyectos: “Desarrollo Personal y Mejoramiento Profesional” (PACE por sus siglas en inglés); “Jugar hacia delante y PACE-Niñas”; “Fortalecimiento e incidencia política de las redes municipales de protección a la niñez y adolescencia del departamento de Petén, Guatemala”; Conoce, Actúa y Exige “Promoción y Defensa de los Derechos Sexuales y Reproductivos para la prevención de los embarazos y violencia sexual en niñas y adolescentes en el área Sur de Petén” y “Toma partido contra la violencia, Fase II”.

Además las acciones se enmarcan dentro del marco de apoyo general proporcionado por el Global Fund For Children a través de la iniciativa Empoderando Niñas/Adolescentes y el financiamiento otorgado por Global Fund For Women como parte de sus financiamientos flexibles.

El programa **“Desarrollo Personal y Mejoramiento Profesional” (PACE por sus siglas en inglés)**, ejecutado con financiamiento de Women Win y la Fundación GAP, tuvo como objetivo fortalecer las habilidades para la vida de 92 mujeres para que enfrenten eficazmente los retos y desafíos de la vida diaria, para así romper el ciclo de la pobreza, violencia en el que viven, especialmente las mujeres jóvenes indígenas y rurales del Sur de Petén, Guatemala.

El programa **“Jugar hacia delante y PACE Niñas”** realizado con el apoyo financiero de Women Win, Fundación Summit y Fundación GAP y se centró en fortalecer las habilidades para la vida y la práctica del fútbol en 142 niñas/adolescentes, con el objeto de que estén mejor preparadas para afrontar de una mejor manera los desafíos de la vida diaria y la transición de la niñez a la vida adulta, en la cual se presenta la adolescencia y conlleva cambios psicológicos, emocionales y de comportamiento, a las que es necesario prestarle especial atención.



Asimismo, en fortalecer las destrezas en el deporte del fútbol, con el fin de propiciar el liderazgo, fortalecer su autoestima y desarrollar una mayor propiedad y comprensión de sus cuerpos.

A través del proyecto **“Fortalecimiento e incidencia política de las redes municipales de protección a la niñez y adolescencia del departamento de Petén, Guatemala”**, el cual contó con el apoyo financiero de Empower como parte del Colectivo Con y Para las Niñas, y se realizó con el objeto de fortalecer la incidencia política y estratégica de las Redes Municipales de Protección a la Niñez y Adolescencia a través de procesos de diálogo y buenas prácticas y el aumento de capacidades de las y los coordinadores y asistentes de las Redes y Oficinas Municipales de Protección a la Niñez y Adolescencia -OMPNA- e incidir políticamente para el cumplimiento del plan estratégico 2019 de las oficinas en 8 municipios del departamento de Petén: San Luis, Poptún, Dolores, El Chal, Santa Ana, San Benito, San Francisco y Sayaxché, Petén.

Programa **“Empoderando a Niñas/Adolescentes”**, el cual es un programa de Global Fund For Children –GFC- en conjunto con la Fundación Dubai Cares, con el objeto de profundizar y ampliar la igualdad de género y promover los derechos y oportunidades de las niñas adolescentes a través de un estimado 18 nuevos socios, organizaciones de base, comunitarias, no gubernamentales y de la sociedad civil, en Guatemala, Nicaragua y Honduras durante los próximos cuatro años.

El proyecto **Conoce, Actúa y Exige** “Promoción y Defensa de los Derechos Sexuales y Reproductivos para la prevención de los embarazos y violencia sexual en niñas y adolescentes en el área Sur de Petén, Fase III”, ejecutado con financiamiento del Fondo de Mujeres del Sur –FMS- a través del Programa Liderando Desde el Sur, tiene como objetivo: Propiciar e incidir en el pleno ejercicio y defensa de los derechos sexuales y reproductivos para la prevención de embarazos y violencia sexual en las niñas y adolescentes en el departamento de Petén, Guatemala.

Mientras que el Proyecto **“Toma partido contra la violencia, fase II”**, contó con el financiamiento del Fondo Centroamericano de Mujeres –FCAM- y tuvo como objetivo fortalecer los procesos de diálogo e incidencia política y el fortalecimiento organizativo de la Asociación AMA, continuar impulsando el deporte del fútbol como herramienta para el desarrollo.



Asociación AMA, según su misión, prevé ser una organización líder y reconocida, que promueve el desarrollo integral de la mujer y juventud, a través de programas encaminados al traslado de capacidades y fortalecimiento de las actitudes de liderazgo, participación democrática y desarrollo económico sostenible, con énfasis en la promoción y defensa de los derechos humanos y derechos sexuales y reproductivos de las niñas, adolescentes y jóvenes en el departamento de Petén, Guatemala, Centroamérica.

Así como una organización líder y reconocida por los entes cooperantes nacionales e internacionales así como por la sociedad civil, por los éxitos de las intervenciones que se formulan y ejecuten de programas encaminados al desarrollo humano, con énfasis en la promoción y defensa de los derechos humanos de las niñas, mujeres y jóvenes y las comunidades en su conjunto.

Y en cumplimiento a esta misión, La Asociación AMA en el año 2013 participó en la convocatoria del programa Ola Joven del Fondo Centroamericano de Mujeres –FCAM-, con la propuesta del proyecto “Actívate Joven Mujer”. A través del cual AMA fue beneficiada con un fondo de capital semilla, el cual fue trasladado y administrado directamente por la agrupación durante la ejecución del proyecto en el año 2014.

A raíz de la primera experiencia y a los buenos resultados alcanzados AMA ha implementado diversos proyectos durante los años 2015, 2016, 2017, 2018 y 2019, a través de ser coparte de las organizaciones: Fondo Centroamericano de Mujeres –FCAM-; Fondo para Jóvenes de Centroamérica y México -Fondo CAMY-; Fondo de Mujeres del Sur –FMS-; Global Fund For Children -GFC-; Women Win; Fundación GAP, Empower, Global Fund For Women y participado en las plataformas de Crowdfunding: GlobalGive y HipGive.

Como reconocimiento a su altruista labor, La Asociación AMA, en el año 2016, fue galardonada con el Premio del colectivo “With and For Girls” de la Fundación Stars.



Con la implementación de estos proyectos, la Asociación AMA ha promovido eficazmente la participación democrática y el liderazgo de las niñas, mujeres y juventudes, los derechos humanos, derechos sexuales y reproductivos –DSR-, la habilidades para la vida, promovido la prevención de embarazos y violencia sexual en niñas y adolescentes, la implementación de la educación integral en sexualidad –EIS- en el sistema educativo y la inclusión de la mujer y juventud en los procesos locales de desarrollo en el sur de Petén, trabajo que ha realizado con la plena participación de las y los jóvenes, instituciones locales y sector civil organizado.

Estos procesos han permitido propiciar el empoderamiento niñas y niños, adolescentes, jóvenes, mujeres y docentes de educación primaria, respecto al conocimiento, la defensa y el ejercicio de los Derechos Sexuales y Reproductivos, equidad de género y participación democrática.



¡Fotografías que cuentan nuestro trabajo!



Voluntarias y Voluntarios de AMA durante los Campamentos Feministas de Formación Interactiva



Niñas Win durante sesión de formación interactiva del programa PACE-Niñas



Niñas Win durante sesión de fútbol, del programa Jugar hacia Delante



Las y los coordinadores de las Oficinas Municipales de Protección a la Niñez Y Adolescencia de 8 Municipios de Petén, durante campamento



Las y los funcionarios durante reunión de la Red de Protección a la Niñez y Adolescencia del municipio de Dolores, Petén



Locutoras de AMA durante programa de radio bilingüe Español-Q'eqchí "El ABC de la Sexualidad" radio Shekina 102.9 FM



IV Reunion de la Mesa “Técnica Prevenir con Educación” Departamental de Petén



III Reunion de la Mesa “Técnica Prevenir con Educación” Distrital del Sur Oriente de Petén



I Reunion de la Mesa "Técnica Prevenir con Educación" Distrital del Sur Occidente de Petén



Directora Ejecutiva de AMA durante inauguración del campeonato de fútbol femenino "Toma partido contra la violencia"